

Passejades per Nou Barris

El pasado domingo día 22 de Diciembre tuvo lugar la segunda salida cultural por los barrios de nuestro distrito.

Estas salidas son pequeñas excursiones a pie que están guiadas por el personal del Archivo, y en ellas pueden participar todas las personas que estén interesadas en descubrir aspectos poco conocidos de los diferentes barrios que componen el distrito.

En esta ocasión se tenía previsto realizar el recorrido por los barrios de Trinitat Nova, Torre Baró y Vallbona.

A eso de las 9 de la mañana, nos reunimos un grupo de unas 20 personas en la sede del Ateneu Popular, que era el lugar escogido como punto de partida. Como es costumbre, se entregó a todos los asistentes un pequeño "dossier" con datos de interés sobre el itinerario que íbamos a seguir.

Nos pusimos en camino por la calle Aiguablava. En el barrio de Trinitat nos encontramos un grupo de casas muy interesantes, que se construyeron a principios de siglo. Estas casas se conocen con el nombre popular de "Casas de los Carteros", y forman parte de un primitivo proyecto de urbanización tipo "ciudad-jardín", tan de moda en aquellos años. Se conservan todavía algunas en la calle Vila-real y al final de la calle Palamós. A este grupo pertenece también el chalet que hay al final de la calle Aiguablava, abandonado desde hace tiempo y en estado ruinoso.

Un poco más adelante, nos encontramos con las antiguas instalaciones de la Sociedad de Aguas de Barcelona. Uno de los elementos que caracterizan a estos tres barrios son las numerosas instalaciones y conducciones que a lo largo de todas las épocas han pasado por aquí para el abastecimiento de agua de Barcelona.

En este punto, nos desviamos un poco y nos introducimos en el barrio de Torre Baró, siguiendo por la Av. de Vallbona, que discurre paralela a la vía del tren.

Un poco más adelante, desembocamos en la calle Escolapi Cancer, que sigue el antiguo cauce del torrente de la Torre Vella. En los años 20, cuando la urbanización de Torre Baró estaba en sus inicios, había en esta zona un merendero muy popular, el de la Font dels Eucaliptus, que era muy frecuentado sobre todo por la gente del barrio de Sant Andreu.

Como pudimos comprobar, apenas queda ningún rastro del citado merendero, ya que a finales de los años 60 se construyó en su lugar el colegio que lleva su nombre. Sin embargo, la fuente original puede verse todavía en su lugar, subiendo por la calle Escolapi Cáncer a mano izquierda, aunque con el suministro de agua cortado.

En este lugar dimos por finalizada la primera parte del itinerario y fuimos a tomarnos un descanso al bar de la estación de Torre Baró, antes de dirigirnos al barrio de Vallbona.

Antiguamente, para pasar del barrio de Torre Baró al de Vallbona, bastaba cruzar la vía del tren bajo el puente que salva el torrente de la Torre Vella. En la actualidad, hay en este mismo lugar un paso subterráneo, bastante inquietante por cierto, que aprovecha el mismo puente que antaño utilizaba para cruzar la vía, y desemboca al pie de una pasarela peatonal que permite pasar al otro lado de las autopistas A-17 y A-18. Una vez allí, hay que atravesar otro paso subterráneo antes de salir al barrio de Vallbona. Este itinerario tan complicado recibe por parte de los vecinos de ambos barrios, el apodo cariñoso de "El Escalextric" o simplemente "El Tubo".

Una vez en el barrio de Vallbona, bajamos por la primera calle a mano derecha, y llegamos a uno de los tramos en los que el Rec Comtal discurre todavía al aire libre. Se trata de la Acequia mandada construir en el siglo X por el Conde Mir, en substitución del acueducto que llevaba el agua a Barcelona en la época romana. En esta zona, nos encontramos con una serie de campos de cultivo que constituyen uno de los últimos

testimonios de la actividad agrícola en el término de Barcelona.

Nuestra idea inicial, era finalizar la excursión con una visita a los pozos de extracción de aguas de Montcada, construidos en el año 1879 por el Ayuntamiento de Barcelona. Hasta hace muy pocos años, el Ayuntamiento aún abastecía a unos pocos abonados en Barcelona con agua procedente de estos pozos, mediante una red independiente de la que utilizaba la SGAB, hasta que en 1989 esta Sociedad se hizo cargo de la totalidad del suministro, y los pozos de Montcada fueron abandonados.

Sin embargo, al no poder conseguir los permisos necesarios, decidimos variar el recorrido e ir a visitar el nacimiento del Rec . Para ello, remontamos su curso a lo largo del barrio de Vallbona, y el de Sant Joan en Montcada, hasta llegar al lugar llamado "Reixagó", muy cerca de los pozos citados.

Llegamos a ese punto a la una de la tarde, y con ello dimos por finalizada nuestra excursión de aquel día.

Manuel V.



*Pasando de Ciutat Meridiana a Vallbona.
Foto "Arxiu" .1996.*



*Puente Antiguo
en Vallbona sobre
el Rec Comtal.
Foto Arxiu. 1996.*